

Obituario

María Teresa Anguera: Universitaria Apasionada

María Teresa Anguera: Passionate About University

Rafael Moreno-Rodríguez 

Universidad de Sevilla, España



María Teresa Anguera (1950-2025)

El diecinueve del pasado enero falleció María Teresa Anguera Argilaga a la edad de setenta y cinco años. Nacida en Darmós (Tarragona) fue Doctora en Psicología, Licenciada en Derecho y Catedrática del Área de Metodología de las Ciencias del Comportamiento en la Facultad de Psicología de Barcelona, a la que perteneció y sirvió durante más de cincuenta cursos académicos incluyendo su vinculación como catedrática emérita una vez jubilada.

Sirvan las siguientes líneas como homenaje y sentido recuerdo a una persona, cuya figura merece ser destacada y también dada a conocer a quienes no tuvieron el privilegio de coincidir con ella.

Aunque es complicado elegir un modo de condensar brevemente su larga trayectoria y la importancia de su figura, por encima de todo destaca la *entrega a su labor*. Una entrega a la universidad, a

Recibido: Febrero 26, 2025

Aceptado: Marzo 06, 2025

Cómo citar: Moreno-Rodríguez, Rafael (2025). María Teresa Anguera: universitaria apasionada. *Apuntes de Psicología*, 43(2), 225-227.

<https://doi.org/10.70478/apuntes.psi.2025.43.20>

Este artículo está publicado bajo Licencia Creative Commons 4.0 CC-BY-NC-ND

la que tanto amó y a la que se dedicó con pasión y máxima responsabilidad. Ha sido una académica ejemplar, dignificadora de las labores que corresponden a quienes nos desarrollamos profesionalmente en tal institución, abarcando en su caso con ejemplaridad las tres facetas de docencia, investigación y gestión.

En lo que se refiere a las dos primeras, María Teresa Anguera las engarzó a la perfección, haciendo que su enseñanza se viera sabiamente enriquecida y nutrida por lo que investigaba, a la vez que en sus investigaciones incorporaba aspectos de lo transmitido y también aprendido en su extensa y variada docencia, cumpliendo la máxima de que enseñar es una magnífica manera de aprender. En su caso ese engarce se basaba además en un conocimiento exhaustivo y actualizado de lo que se avanzaba en sus campos de interés. En estos destaca la metodología observacional, cuyos desarrollos son enormemente deudores del trabajo de ella misma. Supo percibir y cubrir de manera pionera el hueco que en el campo metodológico dejaban las vertientes de estudios experimentales y de encuestas, a lo que añadió el desarrollo de las metodologías cualitativas y mixtas (*mixed methods*) así como el diseño de evaluación de programas. En todos esos campos aunó y cuidó tanto la vertiente básica de avance del conocimiento como la tecnológica o de intervención. La psicología ambiental, la clínica, la psicología del deporte, la educativa, la intervención en servicios sociales, la mediación social y la psicología jurídica y penitenciaria son algunas de las áreas que se han visto beneficiadas con sus aportaciones docentes e investigadoras.

En docencia ha dejado su impronta concienzuda en todos los niveles universitarios, tanto en el grado, como en másteres y doctorado, al igual que lo ha hecho en diferentes ámbitos profesionales; todo ello en una veintena de universidades españolas más otras de países como Chile, Colombia, Estados Unidos, México y Portugal. En cuanto a sus investigaciones, ha sido investigadora principal en una treintena de proyectos de investigación competitivos subvencionados por diferentes administraciones o encargados por diversas instituciones oficiales y ha colaborado en otros muchos proyectos. Los resultados de esa extensa labor investigadora han sido publicados en más de treinta libros, ciento cuarenta artículos en revistas científicas y setenta ponencias encargadas por congresos nacionales e internacionales, en los que además presentó en torno al medio millar de comunicaciones.

Toda esa ingente labor docente e investigadora no le impidió aportar generosamente parte de su tiempo, conocimientos y experiencia a actividades de gestión, el tercer eje de la vida universitaria que ella no solo no rechazó, sino que también dignificó, aportando su entrega y pasión. En la Facultad de Psicología de la Universidad de Barcelona desempeñó responsabilidades de directora del Departamento de Metodología de las Ciencias del Comportamiento, jefa de estudios y secretaria. En su Universidad de Barcelona, fue también, en distintos periodos, responsable de la Sección de Investigación del Instituto de Ciencias de la Educación, vicerrectora de Política Científica, vicerrectora de Política Docente y Científica, así como encargada de funciones del rector

para las relaciones con las universidades árabes integradas en la *Arab-European Conference of Higher Education* y miembro del *Steering Committee* de la *European University Association*. Además, tanto a nivel nacional como internacional ha formado parte de numerosos comités de evaluación de la investigación, comités científicos y organizadores de congresos, comités de redacción de revistas, y ha sido miembro de varias sociedades científicas, habiendo participado en sus órganos de gobierno como presidenta de la Comisión Deontológica del Colegio de Oficial de Psicología de Cataluña, presidenta de la Asociación Española de Metodología de las Ciencias del Comportamiento (AEMCCO) y vicesecretaria de la *European Association of Methodology*.

Asimismo, junto a toda esa cantidad de actividades puede y debe destacarse otra faceta de la entrega profesional de la profesora Anguera: la que durante toda su vida académica y tan generosamente tuvo con sus colegas. Ha sido proverbial, y lo seguirá siendo por siempre, su disponibilidad a cuantas invitaciones y solicitudes profesionales se le hacían, a las que atendía sin dudar, haciéndolo de hecho hasta muy poco antes de su fallecimiento. Quien se acercaba o dirigía a ella en busca de orientación, ayuda o colaboración se encontraba con el regalo de sus afanes y desvelos, añadiendo a sus ingentes conocimientos y recursos profesionales un trato personal sencillo y amigable que generaba un clima de confianza productivo y muy agradable en lo personal. Haber dirigido o codirigido con total dedicación la impresionante cifra de más setenta tesis doctorales es algo que pocas personas pueden atesorar, siendo este otro indicador significativo de su entrega y pasión por colaborar con quien se lo solicitaba o proponía.

Una entrega que, junto a todos sus méritos acumulados en su trayectoria, afortunadamente le fue reconocida en diversas maneras. En términos institucionales y por citar los más destacados recibió en su momento el Premio Extraordinario de Licenciatura y ha sido componente numeraria por invitación de la Real Academia Europea de Doctores, la Real Academia de Medicina de Cataluña, la Academia de Psicología de España, y distinguida con el nombramiento de doctora *honoris causa* por las universidades de La Laguna, Las Palmas de Gran Canaria, Pontificia de Salamanca y Lleida. Pero además y en un ámbito más personal recibió durante toda su vida universitaria el agradecimiento y reconocimiento de sus compañeras y compañeros, como se ha puesto de manifiesto con claridad por ejemplo en el homenaje que recibió el pasado septiembre en el XVIII Congreso de la AEMCCO y con los numerosos y sentidos mensajes recibidos en dicha asociación al conocerse su fallecimiento.

Y para terminar con una referencia más cercana al ámbito geográfico de origen de *Apuntes de Psicología*, señalar que quienes en la Universidad de Sevilla hemos formado parte del Área de Metodología de las Ciencias del Comportamiento en la Facultad de Psicología podemos felicitarnos por haber tenido el auténtico privilegio de conocer y disfrutar de la amistad y colaboración de María Teresa Anguera. En algunos casos, durante toda nuestra propia trayectoria, gozando de frecuentes y fructíferos contactos con

ella, especialmente quienes en su momento participamos en la configuración del citado centro y quienes nos encargábamos de asignaturas similares a las que ella llevaba en Barcelona. El primero de esos contactos, anecdótico, aunque quizás premonitorio si así quisiera verse, se dio cuando, siendo ella todavía profesora ayudante, fue la encargada de vigilar el aula donde el grupo de estudiantes que procedíamos de Sevilla nos examinamos en la Universidad de Barcelona de la asignatura Psicología Experimental, que impartía el Dr. Jaume Arnau. También es oportuno recordar que, en una muestra más de su entrega y su generosidad, ha colaborado como miembro del Consejo Asesor de esta revista durante tres décadas.

Su último contacto oficial con la Facultad de Psicología de Sevilla, muy escasos días antes de que le detectaran la enfermedad de la que ha fallecido tres años después, fue en el acto académico en el que se homenajeaba tanto al profesorado que la puso en marcha, coincidiendo con la jubilación de los últimos profesores de esa generación que seguían en activo, como a los egresados de la primera promoción en su 40 aniversario. Un acto al que se invitó a María Teresa Anguera precisamente por nuestros estrechos lazos mutuos.

Descanse en paz quien entrega, generosidad y compromiso práctico. Junto al pesar por su pérdida nos queda y consuela de alguna

manera la seguridad de que a través de su legado tanto científico como personal permanecerá para siempre en quienes la conocimos y tuvimos la suerte de poder considerarnos sus amigas y amigos, compartiendo vivencias e ilusiones universitarias y personales, y también en quienes puedan conocer y aprovechar su magisterio a través de sus numerosas publicaciones.

Notas:

Los datos curriculares aquí citados han sido extraídos de la web de la Real Academia Europea de Doctores, donde puede consultarse tanto en versión resumida (<https://raed.academy/academicos/dra-maria-teresa-anguera-argilaga/>), como en su totalidad (<https://raed.academy/wp-content/uploads/2024/11/CV-Maria-Teresa-Anguera-Argilaga-19-11-24.pdf>).

Asimismo, quien quiera conocerla o saber algo más acerca de la profesora María Teresa Anguera Argilaga, puede hacerlo a través de la entrevista que le realizaron los doctores Heliodoro Carpintero y José Muñiz, miembros como ella de la Academia de Psicología de España (<https://www.youtube.com/watch?v=QPdxjUAzOaM>).